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! ! ! !朱洁华说，每到夏季极端天气
高发的时候，台风、高温、强对流天
气轮番上阵。“无论是服务官还是
预报员，通宵值班都是家常便饭。

和普通人相反，我们越是怪天气越
要出动。”

昨天21时30分
加密会商“达维”登陆
昨天 !"时 #$分，今年第 "$号

台风“达维”掠过黄海，直击江苏省
盐城市响水县陈家港镇。而此时，刚
扒了几口晚饭的朱洁华丢下饭碗，
马上回到气象局三楼预报平台会商
室。为了更确切地摸准“苏拉”、“达
维”的登陆时间、强度、路径以及可
能带来的风雨影响，中央气象局组
织了这次夜间的加密会商。
忙乎到了 !!时，朱洁华又来到

二楼的服务平台，开始忙着和首席
服务官助理一起发简报、拟简讯、
准备最新新闻稿的上线，抽空还得
监控沪上几大电视频道的台风预
警是否挂着、滚动字幕是否按时播
出。直到近 !#时，她才得闲和记者
说上几句话。“忙成这样都习惯
了。”一边回答，她还一边对着电脑
屏幕，记录“达维”和“苏拉”与上海
的最新距离。

朱洁华告诉记者，从早上 %时
#$分开始，她连续上了近 "&个小
时班了。“按照常规，'个首席服务
官轮流值班，每班 !&小时。到了特
殊天气还要加密值班，不仅每隔 #

小时要发一份简报给政府部门，每
小时还要发送一条简讯。”

昨天22时47分
咨询电话仍然不断
!!时 &%分，二楼服务平台依

旧人来人往，公共信息部的热线电
话突然响了。已上了近 "$个小时
班的余华接起电话，“目前‘达维’
已经登陆江苏。估计两个台风对上
海的影响不会很大。如果需要航班
信息，您可以拨打飞机所飞机场的
热线查询。”
并非科班出身的余华，已在气

象局工作十多年了，现在是公共信
息部的领班。从完全不懂气象知识，
到现在她已能对各种气象术语如数
家珍。“部里一共 "#个人，每 &个人
一组 !&小时轮流值班。”她介绍说，&
个人要负责 "$条热线电话，有打进

来咨询天气的，也有打进来投诉的。
“夏季是一年中最忙的时候。

极端天气多，市民的咨询电话也特
别多，有时候也会遇上刁钻的质
问。”余华说，有一次，预报了台风
要刮 %级风，但实际上并未达到这
样的级别，就有市民打电话投诉。
“只有耐心地解释，说明天气预报
会存在一定的误差，不可能 "$$(

的精准，而且每个区域的感受会不
同。通常都能得到市民的理解，化
解他们的怒气。”

除了接受市民的咨询，余华还要
和同事负责气象公益短信的发送。

% 月 #" 日当值的首席服务官
张瑞怡，曾在当日发过这样一条微
博：“电话接到嗓子哑，粗略数了
下：媒体电话近 !$个，长度 )到 !$

分钟不等；联系工作电话 !$多个。
合计有四五个小时在不停地说话。
还有 # 个小时在打字或者瞪着别
人打字。”朱洁华笑道，每次值班接
电话，自己总要接到耳朵发烫，虽
然昨天没统计过，但也不会比张瑞
怡少。临近午夜，她桌上的电话仍

不时响起。

今晨0时05分
紧盯云图了解实况
到了后半夜，电话总算消停了。

朱洁华说：“也不去睡了。每次遇上
台风、或者强对流的天气，即使睡下
去了也睡不踏实，心里总是有事。还
不如看看卫星云图、雷达图，了解下
实况。”她说，和二楼值班的预报员
不同，服务官关注更多的是实况信
息，这样才能把即时的信息提供给
公众。
“越是恶劣的天气，越要提起精

神，有时候甚至要出门查看下实际
情况。”去年初，申城飘雪，因为在屋
子里感受不到降雪的大小，她特地
跑下楼到雪地里踩了踩，目测下积
雪的厚度，试试马路上滑不滑。
今晨 '时 )$分，今年第 *号强

热带风暴“苏拉”终于在“滞留”台湾
海峡附近多时后，在福建福鼎市秦屿
镇沿海登陆。发完最后一份 #小时简
报，朱洁华长舒一口气：终于可以休
息一下了。 本报记者 马丹

昨天深夜，本报记者到市气象局探班连续24小时值班的“问天人”———

天气越怪人越忙 电话接到耳朵烫

! ! ! !本报讯 （通讯员 焦苇 记者 易
蓉）“嘎三胡”俱乐部昨天在静安区南京
西路社区成立，成为本市首个社区上海
话俱乐部，传承上海地方文化服务社区
居民。俱乐部首次活动———“小八腊子
嘎三胡”同时举行，居住在南西社区的
中小学生等“小八腊子”齐聚一堂闹猛
“嘎三胡”。

许宝华、钱乃荣、刘民钢等上海方
言专家，上海滑稽剧团团长钱程等受聘
为俱乐部的志愿者。从 +月起，俱乐部
将每月举行一次主题活动，邀请志愿
者嘉宾与社区居民用上海话谈天说
地，并为有学习上海话需要的社区居
民提供免费教学和相关语言服务。除
了暑假针对学生的活动外，活动还将
针对工作在南西社区的白领、生活在
社区中的外籍人士等群体，策划不同
主题。社区居民或对上海话感兴趣的
市民可通过南西社区“南西党群在线”
关注活动预告，或报名参与活动。
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! ! ! !上周、本周和下周，连续 #个
星期三，中福会少年宫都会开设
“传承方言”沪语课堂。记者两次跟
踪旁听了孩子们学说上海话的情
形，想探究为啥越来越多的本地孩
子“上海闲话讲勿来”。

说出的方言笑煞人
能把上海滑稽剧团青年演员

陈靓和上海滩上著名的沪方言专
家钱乃荣请来教孩子们说上海话，
可见少年宫的这个暑假公益班是
有点“档次”的。问题是，两位老师讲
课念白，许多孩子如坠云里雾里。比
如，陈靓教孩子们念“出生证”、“人
民公园”，有的孩子却说成了“畜生
证”和“人命公园”，惹得陪在孩子身
旁的爷爷奶奶们笑弯了腰。
家长杨女士说，在学校里小朋

友之间的交流多用普通话，回家后

默单词、造句、背课文都得用普通
话思维，即便是闲暇时与家人交
流，也会习惯性地说起普通话，久
而久之，上海话在孩子们的“语言
系统”里，几乎变得可有可无、甚至
可以完全弃之不用的了。杨女士有
时候想用上海话和孩子交谈，可是
孩子说的是普通话，无意间就会被
孩子带过去，只能也用普通话与孩
子对话，孩子偶尔也会从嘴里蹦出
几个上海话词语，但蹩脚得简直让
人无法听下去，比如，把“山楂片”
读成“三只屁”，把“油爆虾”读成
“油爆花”。

从常用语开始学起
记者在课堂里做了初步调查，

发现新上海人家庭孩子占三分之
一左右，其中的大多数孩子出生于
上海。虽然父母是本地“新移民”，
但他们则完全是地道的上海小囡，
只是由于家庭用语是普通话或家
乡话，因此，这些生于上海、长于上
海的小囡，一直与上海话“格格不

入”，最多也是能听个大概，要开口
用上海话交流则几乎是不可能的
事。

由于本市尚未有官方版的方
言教材，因此，主办方也是“急中生
智”，临时为孩子们编写了一个学
习提纲。比如，谢谢、对不起、不客
气、你好、再见、没关系等常见的礼
貌用语怎么说；比如，"到 "$的序
数该怎么用上海话表达。尽管老师
会不厌其烦地一再纠正错误发音，
但令孩子们疑惑的是，明明是都是
“二”，“!!!”怎么到了上海话里却
要发三个不同的音。而像茄子、西
红柿、土豆等，孩子们更感兴趣的
是，它们为什么要被读成落苏、番
茄和洋山芋。可惜，课堂上老师没
有给予更多的讲解。

必须创设语境氛围
钱乃荣说，上海话其实很好

学。以前，上海小朋友在两三岁时
就都会用上海话熟稔交谈了，这是
因为他们父母的“言传身教”。现在

的 %$后家长们，过去在学校里都
是用上海话交流的；但 +$后家长
们的学龄时期，恰遇学业负担不断
增加的年代，每天在学校里要学习
+到 "$个小时，受语言“惯性”的
驱使，他们一天里根本就没有多少
时间可以锻炼沪语了，长此以往，
他们便疏远了自己的“母语”。

至少从已经完成的两次暑期
培训课的教学情况来看，孩子们
说上海话的水平几乎没有多少进
步，充其量也只是学了些“片言只
语”，谈不上什么连贯的口语交际
能力，但这也怨不得主办方，更怪
不到讲课老师。毕竟时间有限，一
个老师要面对大课堂里的五六十
个孩子，且又没有系统的“听、
说、读”的配套教材。但两位老师
都鼓励孩子们，语言的进步关键
是要创设一定的语境，并坚持开
口练习。
本报记者 王蔚 实习生 张海韵
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清晨7时，申城刚
从睡梦中醒来，原本气
势汹汹的双台风“苏
拉”“达维”似乎未留下
太多痕迹。对市气象局
首席服务官朱洁华和
同事而言，刚过去的
“风波四起”之夜只是
又一个寻常的仲夏不
眠夜。7时30分，她在
连续 24小时值班、交
接完班之后，终于可回
家小憩一下。

! 小朋友在%嘎三胡&俱乐部里学说上海话 本报记者 孙中钦 摄

! ! ! !本报讯（记者 王蔚 特约通讯
员 思媛）!$"! 年上海市普通高校
招生高职（专科）批次语、数、外三门
文化考试最低录取控制分数线昨晚
确定：文科 ")*分、理科 ")"分。

根据教育部关于艺术、体育类
专业高职（专科）录取控制分数线不
低于高职（专科）最低录取控制分数
线 %$(的规定，今年本市艺术、体
育类专业高职（专科）最低录取控分
线为文科 """分、理科 "$'分。

高职（专科）批次
最低控分线确定

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）中国中
西医结合学会骨科微创专业委员会
第二届学术年会，日前在上海举行。
来自全国各地的 #$$ 余名骨科专
家、学者参加了本次学术大会。
目前，全国骨伤科提出了骨科

微创技术的新理念，开展了多项“有
限化、显微化、取代化、人工智能化”
的骨与软组织微创新技术。骨科微
创疗法正是在追求一种少破坏甚至
不破坏骨关节周围微环境的思想指
导下，创造骨关节结构得到完美修
复的一种疗法。通过在恢复结构的
同时使病理微环境尽量少遭受副
损伤，以达到将来功能最大限度的
恢复。

中西医结合探索
骨科微创疗法

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）昨天，
!$"! 中国（上海）制造业信息化论
坛暨上海市信息化与工业化深度融
合进区县、进园区、进企业宣传培训
活动（浦东站）在浦东新区举行。会
议聚焦制造业如何应对市场竞争难
题、大数据压力、信息整合、节能提
效等一系列问题，探讨“十二五”期
间如何建设上海高端“智”造中心营
造良好环境和沟通交流平台。接下
来，上海市“两化”深度融合进区县、
进园区、进企业宣传培训活动将在
宝山、松江、杨浦、闸北等区展开。

中国（上海）制造业
信息化论坛举行

走基层!转作风!改文风
高温下的“问天人”

“山楂片”读成“三只屁”，本地孩子学沪语笑话不少


